



Cornelius Norbertus Gijsbrechts, *Trompe l'œil*, 1668 (Statens Museum for Kunst, Copenhagen)

Experts et expertises politiques à l'époque moderne

14 juin 2017

Hôtel Dupanloup, Orléans

Journée d'études organisée par :

Marion Brétéché (Université d'Orléans, POLEN)

Héloïse Hermant (Université de Nice-Sophia Antipolis, CMMC et IUF)

Informations : marion.breteche@univ-orleans.fr et heloise.hermant@unice.fr



10h – *Accueil des participants*

10h15

Marion BRÉTÉCHÉ (Université d'Orléans, POLEN) et Héloïse HERMANT (Université de Nice-Sophia Antipolis, CMMC/IUF)

Introduction

10h45

Sylvain ANDRÉ (Université d'Aix-Marseille, CAER)

« Expertises contingentes et experts provisoires. Genèse et enjeux d'une méthode de gouvernement (Monarchie hispanique, fin XVI^e siècle) »

11h30 – *Pause*

11h45

Guillaume GAUDIN (Université Toulouse Jean Jaurès, Framespa)

« Des experts pour gouverner le Nouveau Monde : juristes, officiers et chroniqueurs du Conseil des Indes (1620-1660) »

12h30 – *Pause déjeuner*

14h15

Nicolas SCHAPIRA (Université Paris-Nanterre, CHISCO/GRIHL)

« Le bruit des nouvelles politiques et ses experts (France, XVII^e siècle) »

15h

Marie-Laure LEGAY (Université Lille 3, IRHiS)

« Les agents d'affaires : experts de la sollicitation (France, XVIII^e siècle) »

15h45 – *Pause*

16h

Frédéric GRABER (EHESS, CRH-GREHN)

« Le faiseur de projet : modèle et contre-modèle de l'expert moderne »

16h45

Discussion générale